

### Korrespondenzen.

#### Sofortige Wiederholung der Impfung bei ihrer Erfolglosigkeit.

Von Ober-Med.-Rat Prof. Tjaden in Bremen.

Ihrem Vorschlage in Nr. 16 stimme ich vollständig bei. Praktisch arbeiten wir hier in Bremen schon lange so. Auch ich habe mich wiederholt überzeugen können, daß sofort vorgenommene Wiederholungen der Impfungen erfolgreich waren.

Unter den Ursachen, die die erste Impfung erfolglos machen, spielt nach meinen Erfahrungen keine geringe Rolle die zu starke Erhitzung der Impfmesser. Wir arbeiten hier durchweg mit ausglühbaren Impfmessern, und es scheint nicht selten vorzukommen, daß durch die Assistenz die Messer zu sehr erhitzt werden.